

Netzwerk Organspende Ostschweiz (NOO)



Dr. med. Edith Fässler
Netzwerkleiterin

Das Jahr 2022 im NOO war geprägt von Konstanz. Gegenüber den letzten Jahren beanspruchte die Coronapandemie auf den Intensivstationen weit weniger Ressourcen. Die Pandemie hat uns gelehrt, unsere Treffen, Fortbildungen und Sitzungen virtuell abzuhalten. Dennoch war es möglich, uns im Berichtsjahr wieder physisch zu treffen und den persönlichen Austausch unter den Fachpersonen zu pflegen. Wir durften mehrere Kommunikationsseminare organisieren. Das Highlight war zweifelsohne unser Netzwerksymposium am 28. September, das sehr gut besucht war und ein spannendes, vielseitiges Programm bot.

Von Beständigkeit darf das NOO auch in personeller Sicht profitieren. Unser Team von Mitarbeitenden erledigt die Aufgaben von Spende- und Transplantationsseite sowie der Angehörigenbetreuung mit viel Umsicht und langjähriger Erfahrung, fachlicher Kompetenz und grosser Empathie.



Anzahl Spitäler: 5
Kantone: AI, AR, SG



Spitäler

- Hirslanden Klinik Stephanshorn
 - Ostschweizer Kinderspital
 - Spital Grabs
 - Spital Herisau (Spitalverbund Appenzell Ausserrhoden)
 - Kantonsspital St. Gallen (KSSG)
- = Detektionsspital ● = Entnahmespital ● = Transplantationszentrum

Highlights 2022

Ja-Kampagne zur eidgenössischen Volksabstimmung «erweiterte Widerspruchslösung Organspende» im Mai: Das NOO postete auf seinem Instagram-Account einen Monat lang zahlreiche «Pro-Statements» der Teammitglieder.



Am 28. September 2022 fand am Kantonsspital St. Gallen das jährliche «Symposium Netzwerk Organspende Ostschweiz NOO» statt. Die zahlreichen Anwesenden erlebten vier spannende Referate zu den Themen:

- Spendererkennung auf der Zentralen Notfallaufnahme ZNA
- Erfahrungen in der Pflege mit potenziellen organspendenden Personen auf der Intensivstation
- Maschinenperfusion bei DCD-Organen, Update zu OCS-Herz, Lifeport und HOPE Leber
- Ex-vivo-Perfusion von Spendeorganen - Möglichkeiten bei der Lunge



Die Vorträge, aber auch das seit der Coronapandemie erstmals wieder mögliche Networking im Anschluss, waren sowohl für alle Gäste wie auch für das NOO-Team insgesamt ein grosser Gewinn.



Das NOO-Team (von links nach rechts): Edith Fässler, Iris Baasch, Susann Endermann, Wolfgang Ender, Sascha Albert, Michèle Schneider.

Öffentlichkeitsarbeit



Teilnahme an Anlässen für die breite Öffentlichkeit

Im Rahmen der Kampagne «Ja zur Abstimmung erweiterte Widerspruchslösung Organspende» nahm das NOO an der Flyer-Verteilaktion am Bahnhof St. Gallen teil (03.05.2022).

Aus- und Weiterbildung

Teilnahme an Anlässen für Fachpersonen

- Annual Meeting of the Swiss Transplantation Society, Thun, 27./28.01.2022
- Swisstransplant-Wintersymposium, Luzern, 08./09.03.2022
- ESOT, Development of DBD and DCD donation over the years, Webinar, 15.09.2022
- SGI-Kongress, Basel, 14.–16.09.2022
- Netzwerksymposium Schweiz-Mitte, Thun, 17.11.2022
- Swisstransplant-Onlineveranstaltung zum Überkreuz-Nieren-Lebendspende-Programm, 17.11.2022
- EDTCO, Changing to an Opt Out Consent System for Organ Donation in Three European Countries, Webinar, 22.11.2022

Organisierte Anlässe für Fachpersonen

- «Präsenzkurs Kommunikation» für die beiden Intensivstationen des Kantonsspital St. Gallen (KSSG) und der Netzwerkspitäler, durchgeführt in Zusammenarbeit mit Swisstransplant, KSSG, 05.05.2022
- «Symposium Netzwerk Organspende Ostschweiz NOO», KSSG, 28.09.2022

Organisierte Fachvorträge

Jeweils Fachvorträge zum Organspendeprozess:

- 9 Fachvorträge/Weiterbildungen «Organspendemedizin/ Hirntoddiagnostik/Fallvorstellungen» im Rahmen der Ausbildungslehrgänge der Assistenzärzte IPS/Anästhesie und der Intensiv-Pflege/NDS, KSSG
- 5 Fachvorträge «Organspende/Transplantation» im Rahmen der Ausbildungslehrgänge der Höheren Fachschule für Gesundheitsberufe St. Gallen/Sargans
- 1 Fachvortrag «Organspende/Transplantation» im Seminar «Informationen bei Niereninsuffizienz», KSSG

Weitere Aktivitäten

- 1 Interview zu Vertiefungsarbeit «Organspende» (Sekundarschule)
- Begleitung/Interview Maturaarbeit «Organspende» (pädagogische Maturitätsschule)
- 2 halbtägige Swisstransplant-Kommunikationsseminare auf der chirurgischen Intensivstation KSSG
- Anlässlich des Nationalen Tags der Organ- und Gewebespende vom 10.09.2022 schaltete das KSSG in Zusammenarbeit mit dem NOO auf den sozialen Medien (Instagram, Facebook, LinkedIn und Intranet) Posts und Informationslinks zum Thema Organspende